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經辦人／部門 

 
I. 2013年的罪案情況  

(立法會CB(2)744/13-14(01)及 (02)號文件 ) 
 
  警務處處長向委員介紹 2013年香港整體

治安情況，詳情載於警方提交的文件。  
 
2.  委員察悉立法會秘書處擬備題為 "香港的

罪案情況 "的背景資料簡介。  
 
整體罪案率及破案率  
 
3.  田北辰議員提述警方文件第 2段，並關注到

香港的罪案率比新加坡為高。警務處處長回應時

表示，新加坡的罪案情況與香港相若。新加坡的罪案

率較低是由於社會情況不同所致。  
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4.  林大輝議員讚揚警方在維持香港低罪案率

方面作出的努力。他關注到，整體罪案率雖已下降，

但整體破案率仍與原有水平相若。警務處處長回應

時表示，網上騙案難以偵破，宗數有所增加，因而

令整體破案率難以提高。  
 
毒品相關罪行  
 
5.  郭偉强議員讚揚警方作出努力，令 2013年
的整體罪案率達至較低水平。他關注到，涉及精神

科藥物的案件佔整體毒品案件的 88.7%，而隱蔽

吸毒問題亦相當嚴重。他詢問，有否任何跡象顯示

吸毒引致其他罪行，例如爆竊。  
 
6.  警務處處長回應時表示，當局沒有就吸毒

引致的其他罪行備存統計資料。他表示，吸毒者的

普遍趨勢是濫用合成藥物，其供應不受季節影響。  
 
7.  葛珮帆議員讚揚警方維持香港作為世界上

最安全的城市之一。她察悉因干犯嚴重毒品罪行而

被捕的少年和青年人數有所增加，並關注毒品是否

可在一些學校內容易買到。她亦關注有報道指本港

市區出現有組織的毒品銷售情況。  
 
8.  警務處處長回應時表示，在 2013年被捕的

5 397 名 少 年 和 青 年 當 中 ， 只 有 286 名 在 校 園 內

被捕。這全賴政府當局與校方致力維持校園 "零
罪行 "。在 2013年，有 5名中學生因干犯嚴重毒品罪行

而被捕，另有 9名因干犯輕微毒品罪行而被捕。他

呼籲市民，一旦發現任何售賣毒品的活動，應立即

舉報，以便警方作出跟進。  
 
公共秩序和處理公眾活動的事宜  
 
9.  陳鑑林議員讚揚警方作出努力，維持本港

治安。他察悉去年舉行的公眾集會及公眾遊行數目

眾多，並詢問警方採取甚麼措施在保障表達自由之

餘，同時確保公眾活動會以和平合法的方式進行。

他關注到，在最近一次公眾活動上，有一名示威者

向政制及內地事務局局長投擲物件。  
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10.  警務處處長回應時表示，香港居民的公民

和政治權利受法律保護，警方有責任維持公共秩序

和公眾安全。他強調，警方會繼續不偏不倚地依法

辦事。雖然警方有時可能因現場情況而未有即時

拘捕涉案人士，但會採取堅決行動打擊違法行為。

在 2013年 ， 共 有 4 987次 公 眾 集 會 和 1 179次 公 眾

遊行，大部分均以和平有序的方式進行。  
 
11.  田北辰議員表示，據他所知，美國的警務

人員採取權威的態度，對待在路上被截停的司機。

反觀香港，他曾接獲前線警務人員投訴，指警務人員

就交通違例事項截停司機而遭對方出言辱罵的情況

有上升趨勢。他認為，現應考慮立法打擊侮辱警務

人員的罪行。葛珮帆議員關注有否任何侮辱警務

人員的人因妨礙警務人員執行職務而被捕。  
 
12.  警務處處長回應時表示，部分市民對警務

人員非常無禮，有些更向警務人員洩憤。雖然警務

人員曾接受有關如何處理此類情況的訓練，但任何

人妨礙警務人員執行職務，即屬違法。至於就侮辱

警務人員的罪行立法，社會上意見紛紜，警方管理

層會繼續聽取社會各界對此課題的意見。  
 
13.  劉慧卿議員支持和平表達意見，並表示

任何人均不應侮辱他人。她認為，警方日後就罪案

情況進行統計時，應把有關公眾集會及公眾遊行的

統計資料納入其中。她又認為，為免持不同立場的

團體互相對峙，警方不應讓該等團體在同一地方

舉行公眾活動。  
 
14.  警務處處長回應時表示，警方的執法方針

是致力取得平衡，一方面盡量便利合法及和平的

公眾集會及遊行順利舉行，另一方面亦須致力減低

這些活動對其他市民及道路使用者的影響，並確保

公共秩序和公共安全。倘持不同立場的團體出現互

相對峙的情況，警方會立即採取措施把他們分隔；

但不應假定此等團體會互相對峙。如果警方評估後

認為即使發生對峙，情況仍可受控，便會容許持不同

立場的團體在同一地方舉行公眾活動。  
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15.  副主席指出，禁止持不同立場的團體在

同一地方舉行公眾活動，可能會導致只有首先預告

會 在 該 處 舉 行 公 眾 活 動 的 團 體 ， 才 可 使 用 有 關

場地。他認為，倘警方能在場處理不同立場團體互相

對峙的情況，該等團體應獲准在同一地方舉行公眾

活動，此安排並無抵觸香港法律。  
 
16.  副主席詢問，不論參加 "佔領中環 "的人數

多寡，警方是否也不會尋求中國人民解放軍駐香港

部隊協助維持本港的公共秩序。警務處處長回應時

表示，警方有信心並有能力履行職責，維持本港的

安全和秩序。  
 
向公職人員投擲物件  
 
17.  林大輝議員關注市民向參加公眾論壇或

落區巡視的公職人員投擲物件的案件數目，以及

該等案件的破案率。他詢問，倘若公職人員被所擲

物件擊中，向公職人員投擲物件是否屬於罪行。他

呼籲警方採取措施，防止日後再有此類事件發生。  
 
18.  主席讚揚警方維持香港作為世界上最安全

的城市之一。他詢問警方會否採取措施，打擊在公眾

集會及公眾遊行上向公職人員投擲物件的行為。  
 
19.  警務處處長強調，警方會依法處理該等

事件。在2013年，有 79人在公眾活動舉行期間因違法

而被捕，所涉的違法行為包括投擲物件。他表示，

倘要防止此類事件，需要市民合作。  
 
網上罪行  
 
20.  馬逢國議員提述警方文件第13及18段，並關

注到與 "裸聊 "有關的勒索案件、電郵騙案、網上商

業騙案及社交媒體騙案的數字急升。他要求當局提

供資料，說明相關檢控的統計數字、受害人的年齡，

以及警方採取甚麼措施打擊有關罪行。葛珮帆議員

表示，警方應透過傳媒加強宣傳，防範網上騙案。  
 
21.  警務處處長回應時表示，該等網上罪行

難 以 偵 破 ， 因 為 需 要 相 關 互 聯 網 服 務 供 應 商 的
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協助、受害人對於需要保存證據的意識，以及其他

司法管轄區執法機構的合作，而該等機構在調查

網上罪行方面的能力和重視程度可能各有不同。

警方正透過加強宣傳、製作政府宣傳短片，以及在

學校舉辦講座，以提高市民的意識，從而解決問題。

他指出，警方在 2013年 10月加強宣傳工作後，涉及

"裸聊 "的勒索案舉報數字於 2013年 11月和 12月已見

下降。  
 
22.  姚思榮議員要求當局提供資料，說明本地

及跨境網上騙案宗數、相關檢控統計數字，以及警方

採取甚麼措施打擊跨境網上騙案。  
 

 

 

 

 
警方 

23.  警 務 處 處 長 回 應 時 表 示 ， 在 2013年 發 生

3 621宗網上騙案，而 546宗詐騙案涉及使用遺失或

被盜的信用卡。網上騙案宗數增加了 70%，而信用卡

詐騙案宗數則增加了 3%。他指出，警方沒有備存

有關跨境罪行的統計資料。他承諾提供 2013年網上

騙案的進一步統計資料。  
 
24.  姚思榮議員查詢網上騙案的破案率。警務

處處長回應時表示，該類罪案的破案率偏低，是因為

需要相關互聯網服務供應商的協助，以及受害人

保存證據的意識。  
 
爆竊  
 
25.  副主席關注豪宅爆竊案，並詢問警方有否

調配人手專責處理有關問題。  
 
26.  警務處處長回應時表示，此類案件的數字

在香港島、九龍東及新界南均有所增加，但在九龍西

及新界北卻見減少，因而令此類爆竊案在2013年的

整體宗數有所下降。此類案件大多發生在保安比較

鬆懈的住宅樓宇。警方主要透過採取埋伏行動，打擊

此類罪行。  
 
被捕的非法入境者和旅客  
 
27.  姚思榮議員讚揚警方維持本港的低罪案

率。他詢問，內地旅客干犯的集團式罪案有否增加。
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警務處處長回應時表示，沒有跡象顯示內地非法入

境者和旅客干犯的罪行主要屬集團性質。他指出，

內地非法入境者犯罪情況沒有惡化，當中 30%因

非法入境而被捕， 10%因爆竊而被捕，另有 10%因

使用偽造旅行證件或偽鈔而被捕。  
 
刑事毁壞和刑事恐嚇  
 
28.  陳志全議員查詢有關針對政黨的刑事毀壞

及刑事恐嚇的統計資料。他亦關注到，有懷疑屬三

合會成員的人參與公眾活動。  
 
29.  警務處處長回應時表示，有 342宗刑事毀壞

案件涉及政黨和政治團體；在其中 84宗案件中，有

92人被捕。該等刑事毁壞案的主因包括不滿有關

政黨或政治團體的立場、橫額或招牌阻礙視線，以及

洩憤。他指出，在 2013年並無任何關於刑事恐嚇

立法會議員的舉報。  
 
偽鈔  
 
30.  主席詢問警方採取甚麼措施對付 1,000元
偽鈔問題。警務處處長回應時表示，與流通的 1億
9 000萬張 1,000元鈔票相比，近期檢獲的 1,000元
偽鈔數量並非特別高。儘管如此，警方正設法與內地

和澳門特別行政區的執法機構聯手，從源頭解決

問題。  
 
家庭暴力  
 
31.  劉慧卿議員關注到，家庭暴力案件數目

仍然高企。她詢問，是否所有家庭暴力舉報均獲嚴肅

處 理 ， 以 及 重 複 發 生 的 家 庭 暴 力 案 件 數 目 是 否

偏高。她認為當局應加強培訓警務人員處理家庭

暴力案件。  
 
32.  警務處處長回應時表示，經改良的家庭

暴力資料庫有一項內置功能，可提醒警務人員留意

重複發生的家庭暴力案件。警務人員已獲發關於

處理家庭暴力案件的小冊子，並獲提供這方面的

全面培訓。如有需要，警方會把需要特別關注的案件
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轉介予社會福利署 (下稱 "社署 ")。他指出，在 2013年
有 1 870 宗 " 家 庭 暴 力 刑 事 " 案 件 和 約 600 宗 " 家 庭

暴力雜項 "案件，而同年有 7 000多宗案件轉介予

社署跟進。  
 
外籍家庭傭工 (下稱 "外傭 ")遭僱主虐待的情況  
 
33.  陳家洛議員關注警務人員是否獲提供足夠

培 訓 ， 以 確 保 外 傭 遭 僱 主 虐 待 的 案 件 均 獲 嚴 肅

處理。他詢問，向警方舉報該等虐待案件的外傭，

有否獲提供傳譯服務。  
 
34.  警務處處長強調，不論報案人士的種族

為何，警方均會一視同仁，對所有舉報嚴肅處理。

他表示，2013年錄得 6 163宗傷人及嚴重毆打案件，

4 887人被捕。當中 37宗案件涉及外傭遭僱主傷害或

嚴重毆打，警方已偵破其中 31宗案件。他表示，舉報

罪案的外傭若不能以中文或英語溝通，會獲提供

傳譯服務。  
 
虐兒和虐老  
 
35.  郭偉强議員關注到，是否有許多虐兒和

虐 老 個 案 所 造 成 的 傷 害 因 不 算 嚴 重 而 未 有 構 成

罪行，以致沒有反映在統計數字中。  
 
36.  警務處處長回應時表示，虐兒案和虐老案

按社署採用的定義分類。在 2013年舉報的 1 136宗虐

兒案當中，677宗為性侵犯案，459宗為身體虐待案。

在 2013年舉報的 388宗虐老案當中， 218宗涉及身體

虐待， 129宗涉及侵吞財產。  
 
虐待動物  
 
37.  姚思榮議員關注到，在 2013年，涉及虐待

動 物 的 案 件 數 目 有 所 增 加 。 警 務 處 處 長 回 應 時

表示，根據約兩年前推出的動物守護計劃，警方與

漁農自然護理署、香港愛護動物協會、香港獸醫學會

及一些動物關注團體攜手採取行動，打擊殘酷對待

動物個案。在該計劃下，警方加強與有關部門及組織

合作，就殘酷對待動物個案搜集情報、交換資料及
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提供專家意見。虐待動物案數目增加，主要是由於

社會上的意識有所提高，以及倘若無法排除虐待

動物的可能性，個案亦會列作虐待動物案處理。  
 
38.  陳志全議員關注到，虐待動物案有否納入

整體罪案統計數字及相關破案率。他認為，當局應

考慮設立動物警察，並責成單一政策局或政府部門

處理虐待動物的問題。  
 
39.  警務處處長回應時表示，有關設立動物

警察的建議，已轉交相關政策局研究。動物守護計劃

在處理虐待動物問題方面已見成效。由於有關虐待

動物的分類方法已予修訂，虐待動物案件數目有所

增加。他指出，鑒於虐待動物涵蓋很多種動物，若

責成單一政府部門處理虐待動物問題，便需要重組

多個政府部門的工作。  
 
警方就案件發放信息的事宜  
 
40.  主席關注到，有報道指警方接獲有關柴灣

一宗性騷擾案的舉報 6天後，才就該案發放信息。他

詢問，警方有否檢討其就案件發放信息的政策。警務

處處長回應時表示，警方的主要責任是防止罪案和

偵查罪案。  
 
列車車廂內的非禮案  
 
41.  葛珮帆議員關注發生在香港鐵路有限公司

(下稱 "港鐵 ")列車車廂內的非禮案，並建議警方要

求港鐵在更多列車車廂內安裝閉路電視，同時指定

列車的部分車廂作為女性專用車廂。警務處處長

回應時表示，警方會把建議轉達港鐵。他指出，警方

已針對該類罪行加強宣傳和執法。  
 
性罪行定罪紀錄查核機制  
 
42.  葛珮帆議員表示，性罪行定罪紀錄查核

機制的適用範圍應予擴大，以涵蓋私人補習導師及

在補習社工作的人士。警務處處長回應時表示，社會

上對此課題意見紛紜，警方會繼續聽取社會各界對

此課題的意見。  
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43.  議事完畢，會議於下午 2時 18分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2014年 3月 31日  


